
享受
昨天吃饭时，萨瓦尼一直在算钱。任琦笑

着说，因为拿到冠军，球队肯定有一份额外的
奖金。于是，萨瓦尼一直在算，可以拿到多少
钱，要加多少税。队里大家都知道萨瓦尼是
“妻管严”，银行工资卡在夫人手上。现在拿到
冠军，多出一份奖金，不用进工资卡，萨瓦尼
终于可以享受一下数钱的滋味了。

厉害
美国人布兰登是上海男排特意请过来专

门治疗队员伤病的。据队员们说，这位“物理

治疗师”相当了得，大有“点石成金”的功夫。
一批队员都有伤，在他的治疗下，决赛时个个
生龙活虎。包括任琦这样的重伤，也有了好
转。队员们都说，这老美厉害！

亲吻
意大利国手萨比，每次发球时都会习惯

性地亲吻皮球。然后，起跳收腹，球像一枚枚
炮弹出膛。昨天第三局上海队 !"比 #$领先，
萨比发球，他没有再给北京队任何机会。两次
亲吻，两次发球直接得分，上海队 !%比 #$赢
下第三局，成功登顶。

记者 李京红 !本报北京今日电"
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! ! ! !上海男排以 "比 &击败北京队，第 #!次
夺得联赛冠军！萨比、萨瓦尼和戴卿尧三叉戟
整体实力强劲，是上海队夺冠的功臣。主帅沈
琼蝉联最佳教练。赛后，本报记者与主帅沈琼
进行了面对面的采访。

记者问!以下问"!现在最想做的是什么#

沈琼答!以下答"!睡觉。前天晚上很难入
眠。所以，拿下冠军，能够彻底放松下来，美美
地睡一觉。

问!这是你带队第二年$蝉联冠军% 去年

夺冠后$给自己打 !"分$今年夺冠$给自己打

多少分#

答!'&分。今年我们可以说是跌跌撞撞
一路走来，在外界普遍看好北京队的情况下，
我们连胜三场夺冠，说明我们工作做得还不
错。就 '&分吧。

问!常规赛我们两负北京男排$决赛时一

反常态$打得十分出色$原因是什么#

答! 对北京常规赛第二场，我们上了替
补，所以失利也在情理之中。首战主场确实是
输了，当时我们全队也正在经历着阵痛。决赛
前，北京队整个联赛仅仅输了一场球，而我们
输了多场，这样，他们无形中把自己的位置放
高了。决赛，我们把自己位置放得很低，以拼
对手的姿态去比赛。两个主场，打出了整个联
赛中的最高水平。相反，北京队的外援出现波
动，也是他们失利的主要原因。

问!谈谈阵痛%

答!可以说，联赛刚开始时，我们的副攻
线是最强的，张哲嘉有身高优势，快攻好，拦
网也非常出色。但是，从世界青年锦标赛回来
后，他就伤了。张哲嘉不能比赛，对上海队的
损失是巨大的，当时感觉打击特别大。

问!刚开始$外援的表现也不给力$中间

引进了萨比$球队似乎才起死回生%

答!确实如此。斯科特同欧锦赛相比，水
平下降不少，可能系统训练不够。萨比今年
!%岁，是意大利队的替补接应，他的能力比
较强的。让人欣喜的是，外援知道什么时候发
力。半决赛和决赛打得非常好。从三场决赛
看，外援失误少，得分能力强，在球队中起到
了应有的作用。

问!除了外援$我们本土队员也不错吧#

答!是的。感动的是任琦，他的膝伤是最
厉害的。但面对北京外援的凶狠跳发，他的一
传到位率之高，让人惊讶，不愧是世界最佳自
由人。要知道，他是打了针上去的。戴卿尧的进
步明显，他完全不用教练操心了，训练之后，自
己会去加班加点，这样的队员进步是理所当然
的。詹国俊昨天的表现可以用惊艳形容，跳发
球有威胁，没有失误，传球也很大胆，完全起到
了一个队长的表率作用。陈龙海和张奕宸表现
可圈可点。队员们太出色了！感谢他们！

问!据说你制定的奖罚制度很厉害#

答!第一次犯错处罚，第二次再错，加倍
处罚，以此类推。不过，到目前为止没有加倍
处罚过。在山东半决赛，老将任琦和李春晖两

人睡过头了，没有看到微信通知，只能接受处
罚。我们是集体项目，必须有纪律来严格要求，
这样才能有凝聚力。

问!联赛之后$上海队的一些队员要去国

家队报到了$之后是参加奥运会落选赛% 你在

中国男排 #$年$对他们你有什么说的#

答!戴卿尧、陈龙海和童嘉骅先去。国家队可
能想调任琦，但他伤太重了。希望中国男排能够
在奥运会落选赛上打出水平，上海队员要挑起重
担，经受考验。记者 李京红 !本报北京今日电"

! ! ! !昨天上午 $时 "&分，上海男排借北京假
日酒店二楼的小会议室召开会议。全队除了
三名外援外，都参加了。体技院院长沈富麟作
赛前动员。记者是唯一进入会议室的媒体，当
了近 "&分钟的听客。

沈院长洋洋洒洒的半小时话，讲得生动
活泼。记得比较清楚的是，他要求詹国俊、陈
龙海、张奕宸三名队员要打出情绪来。他们三
人是比较“闷”的队员，情绪不外露。沈富麟

说，我不担心戴卿尧，但也不要一个人去凳子
上跳，要和同伴一起鼓劲，大家一起兴奋。

沈院长的动员很有些鼓动性，他说：我们
已经具备了战胜对手的实力，我们的整体战斗
力强于北京。虽不让上海球迷进场内，但是北京
的球迷也不能把我们轰上天，也不能左右我们
的比赛。什么样的队伍是冠军？那就是作风过得
硬、意志品质过得硬，能力超强的队。

主教练沈琼说，我们要一切从零开始，要

做好客场最困难的准备，要保持平常心。拼好
每一局球，每一分球，做到场上最好的自己。

上午 #&时 #&分，当我离开时，球队继续
开会。沈琼说，我们对技战术再讨论一下，细
化一下。赛前准备会一直开到接近午餐。

中午 ##时 "&分，全队在一楼吃中
饭。总共两桌，队员们一桌，教练、领队、队
医、翻译们一桌。菜还挺丰盛的，黄鱼、酱
鸭、土豆加牛肉、鸡毛菜，林林总总十多
个。"名外援并没有同全队一起吃，而是在
一旁的西餐厅吃西餐。队员一桌早早收场，队
员们仅仅吃了几口米饭，桌上的菜几乎都留在
原处。坐我边上的领队吕宁馨说，下午要打比
赛，队员们都不会吃得太多。大多数队员在饭桌
上停留了五六分钟，就回房间休息了。

昨晚 (时 "&分，上海排管中心为上海男
排庆功，桌上有红酒和啤酒。不过，放眼望去，
队员们很节制，很少有人喝酒。倒是 )名老
外，好喝啤酒。有意思的是，萨瓦尼见到上了
水饺，嚷嚷着再要。

!记者 李京红!本报北京今日电"

! ! ! !夺冠后$主教练沈琼第一时

间在朋友圈发了这样一条信息&

#$冠$胜利后的喜悦十分甜美$

感谢队员的完美表现$感谢教练

组成员的倾囊相授$感谢球迷的

尽情助威'两连冠$续航$冲击下

一个霸业( 谢谢你们$一路有你

们陪伴(

夺冠$ 首先想到的是感谢$

这就是沈琼%

在许多行家看来$沈琼不是

一个人在战斗%每次暂停时$教练

们都会围绕在队员身边$每人都

在发表意见% 最明显的是美国外

援斯科特$他总是挤过来$对队员比划着$

说着他的技术分析%这样的情形$似乎只有

在世界比赛上看得到% 而国内联赛$暂停

布置战术基本都是主教练一个人的事情%

教练王烨说$沈琼喜欢同教练们相互

探讨$不独断专行$对教练们很尊重% 这

样$大家也愿意帮他% )而且$一个教练同

时要对二传说$对主攻手*副攻手说$怎么

说得过来# +

在沈琼看来$ 全队就是一个集体$每

一个人都来分忧$全队就更有凝聚力% 比

如斯科特$在技术分析上特别有一套% 每

次他在替补席上$ 总是拿着本子记录着%

暂停时$他就会跑来对队员们说$怎么拦$

怎么防%沈琼说$除了暂停时说$赛前的准

备会$斯科特也会说他的分析$特别有道

理$对我们帮助都很大%此外$沈琼还利用

技术分析仪来分析对手% 比如$他会取埃

德加 #%场比赛的进攻线路$来分析研究$

做到知己知彼%

集思广益$ 使自己的指挥更有智谋%

从运动员到教练员$ 沈琼仅仅花了两年$

成绩斐然% 沈琼的成功$偶然之中也蕴藏

着必然% 李京红

去年夺冠 分
今年卫冕 分
与上海男排少帅沈琼面对面
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院长动员讲话风趣 队员赛前吃得很少
!!!上海男排夺冠的台前幕后
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! 第十二次夺得全国男排联赛冠军的上海队全家福 本版图片 !"#

! 上海男排的将士们在领奖台上玩自拍


